

La Voz de Mondoñedo

PERIODICO SEMANAL

Año IV.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
Fuera trimestre.	1'50 "
Extranjero, un año.	10'00 "
Número suelto.	0'10 "
Atrasado.	0'20 "

PAGO ADELANTADO

Anuncios y reclamos á precios convencionales

SE PUBLICA LOS SABADOS

Mondoñedo, 20 de Enero de 1906.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director. Para suscripciones, anuncios y encargos dirigirse á la Administración, en la papelería de J. Lombardía.

Núm. 148

2.--Progreso--2.

Camino de la solución

Han pasado, para no volver, aquellos tiempos en que se utilizaba el elemento armado para fines políticos y se perturbaba la paz de la Nación abusando de la disciplina militar, solo por satisfacer ambiciones ó rivalidades de dignatarios del Ejército, llevando al sacrificio miles de hombres que servían de ciegos instrumentos á planes puramente personales ó de bandería.

Por eso creemos infructuosa la campaña emprendida por algunos periódicos que, á trueque de defender instituciones ó entidades, que ciertamente no necesitan de tales abogados, no dudan en halagar pasiones que han brotado al calor de la justísima indignación producida por sucesos de todos conocidos, y en colocar materiales para levantar una trinchera entre elementos que no pueden vivir separados ni hostiles, sin peligro de la integridad de la Patria.

El Sr. Moret ha tenido la fortuna de llevar entera la cuestión del conflicto jurisdiccional á la deliberación y resolución de los Cortes, dejando del Poder ejecutivo y del moderador la sanción directa ó indirecta de actos que deben ser consecuencia de los acuerdos que adopte el Parlamento.

Y la conducta del jefe del Gobierno es tanto más plausible, cuanto que en el proyecto presentado á discusión, contra lo que se temía, se afirma y sostiene la supremacía del Poder civil atribuyendo á la jurisdicción ordinaria la competencia que ya le diera la ley de 1900, respondiendo así á las tradiciones y antecedentes del partido liberal.

Está, por lo tanto, la cuestión sometida al único Tribunal que puede y debe fallarla, sin apelación, cualquiera que sea el sentido en que se resuelva; ya satisfaga ó defraude las aspiraciones de los partidarios del fuero de guerra, pues ni el Ejército se compone solo de jefes y oficiales, ni solo con el Ejército se constituye una Nación.

Cuando los que aparecen hoy como antagonistas se hallan conformes en lo esencial; en que urge dictar leyes que pongan á salvo de ataques criminales la intangibilidad de la Patria y los prestigios y el honor del Ejército, robusteciéndolo, además, los organismos encargados de aplicarlas y seña-

lando procedimientos sumarios que permitan su rápida aplicación, lo demás es cuestión de detalle, y puramente accidental, que no ha de ser causa de molestia para tirios ni troyanos.

De todas suertes, el litigio está en el único camino donde puede y debe hallar solución.

GAITA Y SERMÓN

CUADRO DE COSTUMBRES ASTURIANAS

I

Por la orilla del Nalón y en un burro matalón camina el Padre Tadeo, arremangado el manteo y calado el *canalón*.

Festeja Valdepomar á Santa Rita bendita, y el alcalde del lugar le ha llamado á predicar el sermón de Santa Rita.

Va el Padre muy abstraído, sin temor á los retozos del pobre burro aburrido, mascullando algunos trozos del sermón que se ha aprendido.

Al tomar por un sendero que espeso zarzal señala, se le une de compañero de marcha, *Pin el Gaitero* que va vestido de gala.

--Buenas tardes, señor cura.

--Buenas tardes nos dé Dios, dice el Padre con finura.

--¿Iremos, se me figura, al mismo pueblo los dos?

--Yo voy á Valdepomar.

--Yo también voy á tocar esta noche en la *foguera*.

¡Buen sermón va usted á soltar!

¡Lo mismo que si lo oyera!

--Hombre, gracias.

--¿Ya lo creó?

¿No es usted el Padre Tadeo?

--El mismo.

--¿Yo bien decía!

¡Si ya le oí á usted el día de la Virgen en Langreol!

¡Si tengo yo muy presente aquel sermón! ¡De qué modo pintó el infierno á la gentel...

¡Si se veía talmente al diablo con rabo y todo!

--No, no tanto.

--Sí, señor.

Le juro á usted, á fe de *Pin*, que no hay un predicador que hable más claro y mejor y que sepa más latín.

Lo que es en Valdepomar ¡ya saben lo que han buscado.

¡Y usted ya se hará pagar!

--Hombre, nada hemos tratado sobre ese particular.

Me escribieron: "Venga usted, y yo le dije: "Allá irá..."

--Yo hago tratos más seguros. Con el alcalde ajusté mi trabajo en doce duros.

¡No está mal! ¡Bien se portó el alcalde!

--No me quejo;

pero sepa usted que no se encuentra en todo el concejo un gaitero como yo.

Sé tocar una *alborada* que no miento si le digo que no la hay más afinada;

y en una *misa cantada* no hay quien se meta conmigo.

Verá usted. Voy á tocar y así podrá usted juzgar...

--¡No! ¡No! Muchas gracias, *Pin*.

El burro no es *espantín*, pero sé puede asustar.

--Bueno, bien; como usted quiera.

--¿Falta aún mucho camino?

--¡Qué! ¡Ni una hora siquiera!

En pasando aquel molino tomamos la carretera.

El uno del otro al lado y en amistoso palique,

llegan al pueblo citado el Padre cura montado y el gaitero de espolique.

Apenas los ven llegar, los reciben con tambor el alcalde del lugar,

el cura y el coadjutor y todo Valdepomar.

¡Qué alborozo! ¡Qué alegría!

--"¡Qué viva *Pin el Gaitero*!"

toda la gentel decía; y era el alcalde el primero que los vivas repetía.

Y hay que decir, en honor de la verdad, que en tal paso sufrió el cura, con rubor, que apenas hicieran caso del Padre predicador.

II

En el amplio castañar donde la gentel venera á su santa tutelar, celebra Valdepomar la renombrada *foguera*.

Hay bombas y *voladores*; farolillos de colores decoran la vieja ermita, y en el fondo Santa Rita brilla entre luces y flores.

¡Cuánta gentel! ¡Qué expansión!

¡Qué voces! ¡Qué animación!

¡Qué mezcla tan rara de bulliciosa algazara y cristiana devoción!

Se abre de sidra un tonel, y allá acuden en tropel los bebedores no escasos;

y hay quien se bebe cien vasos ¡y aún se queda á media miel!

Todos comen, beben, juegan...

Aquí unos chicos se pegan y caen rodando al suelo, y allá los mozos se entregan al alegre *xiringuelo*.

Dirige *Pin*, animoso, este baile cadencioso...

Le oye el público extasiado, y está el alcalde orgulloso con haberle contratado.

Renueva la confitera cien veces su mercancía, y pronto la avellanera muestra su cesta vacía apoyada en la cadera.

Los de la *danza* aprisionan en el centro á los curiosos, y más y más se eslabonan, y en dulces cantos entonan historias de hechos famosos...

Se oye allá abajo, en la fuente, cantar monótonamente "la bendita *Magdalena*," y hay *picicó!* que resuena en las montañas de enfrente.

Al fin, la gentel cansada ya abandonando la ermita, y casi de madrugada termina la renombrada *foguera* de Santa Rita.

III

Son las diez.--Ya va á empezar la fiesta, y honrando á Dios los vecinos del lugar, lucen este día los trapitos de cristianar.

Se oye en el templo el zumbido de los monótonos rezos; y como nadie ha dormido interrumpe algún ronquido el rumor de los bostezos.

Fuera, la gentel impaciente sólo aguarda la función;

y no siendo suficiente la ermita, para la gentel que quiere oír el sermón,

en el castañar frondoso, y atado al tronco rugoso del árbol más corpulento,

alzó un vecino mafioso un púlpito en un momento.

Suena la alegre campana; disparan en la quintana cohetes de dinamita ¡y retiembla Santa Rita en la insegura peana!

Ya sale la procesión, y en correcta formación va siguiendo el derrotero que marca *Pin el Gaitero* que va al lado del pendón.

Llegan al sitio fijado; queda el séquito parado; termina el triunfal paseo, y sube el Padre Tadeo al púlpito improvisado.

Con voz, unas veces grave y otras melodiosa y suave,

como exige la oratoria, habla como aquel que sabe... que tiene buena memoria.

Mas ¡ay! tanto se ha extendido que apenas hay ya quien pueda prestar atención ni oído, y hasta el alcalde se queda profundamente dormido!

Termina, al fin, el sermón; da vuelta la procesión por la ruta ya marcada; sigue la *misa cantada*, ¡y se acaba la función!

--¿Qué tal el sermón? decía uno que tarde acudía; y respondió una devota que ella, la verdad, no había comprendido ni una jota.

Sin embargo, el coadjutor, que presume de orador, afirmaba, sin dudar, que aquel sermón fué el mejor que se oyó en Valdepomar.

IV

Al terminar la anunciada comida, en que hubo *fabada*, y truchas en escabeche, y pollos y carne asada, y jamón y arroz con leche; el alcalde, entre el mareo y la angustia del empacho, dijo:--Es tarde, y yo deseo que *Pin* y el Padre Tadeo pasen conmigo al despacho.

Y añadió, abriendo un cajón:--Estos doce duros son de *Pin*.

--Gracias.

--No hay de qué.

Y, Padre, aquí tiene usted seis duros por el sermón.

¡Ajaja! ¡Perfectamente!

Los dos muy bien se portaron y está contenta la gentel. (Y el Padre y *Pin* se miraron significativamente).

Guardáronse su dinero; y viendo el Padre--¡oh rubor!--que aquel alcalde grosero pagaba más á un gaitero que á todo un predicador, despídese amable y fino de los que á la mesa estaban, y cejijunto y mohino baja á montar el pollino que á la puerta le ensillaban...

Con él bajan sin tardar, pues le quieren despedir; y le ayudan á montar, y á punto ya de marchar vuelve el alcalde á decir:

--Manda usted, si le conviene. Ya sabe usted que aquí tiene un pueblo para un aparato.

Conque, hasta el año que viene, que vendrá usted, de seguro.
—¿No he de venir? ¡Si señor! (contestó el Padre chancero).
—¿Mas no de predicador!
—¿Cómo?
—¡Vendré de gaitero y saldré mucho mejor!

VITAL AZA

Pamplinas del vértigo

Tratándose de definir la caña de pescar, dijo uno, no sabemos cuando, «que era una cosa que... empezaba por un pez y terminaba... en un tonto.»

Nos ha traído á la memoria la anterior definición, haber caído en nuestras manos un número malísimamente confeccionado de la monomaniaca revista quincenal de mayor circulación en... los espacios visionarios.

El por tantísimos conceptos nunca bien conocido ni bastante ponderado creador y escribidor de los quincenales *resoplidos*, se dió á costa del Ayuntamiento, del Alcalde, del kiosco Buenos Aires (aguanta tripital) y de nuestro querido amigo el diputado por este distrito, se dió, decimos, á costa de las entidades, personas y cosas citadas, mayor *partá* de desplantes, que la que por cien pesetas se hubiera dado de habas en ensalada.

«Toda aquella fiebre bonaerense (dice uno de los buffidos), toda aquella ola de cariño que iba de acá para allá y viceversa ¿dónde vá?»

Usted, señor capacidad... industrial, pregunta también donde vá la fiebre, de manera que bien pudo hacer la pregunta en plural (no sea el demonio que no sepa construir el plural) ¿dónde van?

Jesús ¡y qué demonio de vértigo!

Nunca acaba de aprender el baba de la gramática.

Y ahora le diremos que la ola de cariño está en el hospital de San Pablo y la fiebre en...

Pero hombre, torbellino ó lo que *seña* ¿en dónde ha de estar la fiebre sinó en su sangre?

¡Aún le dura el berrinche de las fiestas de 1904!

Como faltan por terminar algunos detalles del kiosco el envidioso de todo pregunta:

—¿Será necesario que venga otra fiebre?

¡Ah no! ¡Por Dios que no venga, porque si viene va haber necesidad de atarle!

En otro buffido dice que al señor Montero Villegas «le está bien empleado» que diesen su nombre á la calle de esta ciudad que cuando llueve está más sucia.

Suponemos que irán ustedes viendo perfectamente el extremo por donde termina la caña de pescar.

Pues esto de la calle de Montero Villegas ya pasa de tontería, porque ni tiene miga, ni finalidad, ni revela fósforo, siquiera del que usaba la viuda de Cascante en las cerrillas.

Y eso de expedir títulos de suficiencia á una Corporación de la que forman parte varias personas que ejercen, con crédito y provecho, profesiones liberales, es una frescura gruesa que solo puede ocurrírsele á quien ha dedicado su título á secano, porque ni para barbecho sirve, y á quien para demostrar su erasísima inopecia cerebral confundir la concentración de reclutas con el ingreso en Caja, operación que se verificó en 1.º de Agosto de 1904, y las funciones de Ordenador de pagos con las que corresponden á los Ayuntamientos, en lo que se refiere á la cárcel del Partido.

Si escribir un periódico se redujese á raterías literarias del más péximo gusto y á fusilar la gramá-

tica, construcción y el sentido común, ó á tirar miles de tarjetas, ¡oh! entonces no había en el mundo revista como *De todo un poco*.

En una cosa le damos la razón. En que carece de energía el Ayuntamiento; porque si así no fuese, no toleraría que se usurpase una calle, y que sobre otra se tendiese un puente que no permite pasar por debajo un individuo á caballo.

La bimensual revista pregunta de nuevo al Sr. Montero Villegas por las obras de la Catedral, y formula la pregunta aquel periódico diciendo:

—Aunque se diga que es entretenimiento infantil no hemos de dejar de preguntar...

Puede estar completamente tranquila la re-*vista* pues nadie dirá que su entretenimiento sea infantil sinó lo otro...

Y... claro que lo otro es el remate de la caña de pescar.

Y para el siguiente número procuraremos calmar la bilis del *maestro Ciruela*, refreosándole la memoria con cosas muy útiles para disipar sus buffidos.

INCENDIO

En Vega de Ribadeo

En la casa de D. Joaquín Villanueva, sita en la calle Mayor, se declaró uno de estos días, entre doce y una de la noche, un terrible incendio.

El viento huracanado que reinaba en aquellos momentos hizo temer que las llamas redujesen á escombros todas las casas que componían la manzana; pero gracias á los heroicos esfuerzos realizados por los vecinos, el fuego quedó localizado, no sin que sufriesen desperfectos de consideración tres de aquellas casas.

En la casa, que quedó reducida á cenizas, vivía, además del Sr. Villanueva, D. José Antonio Presno y familia, quienes ocupaban el segundo piso.

Una señora, que se supone fué esposa del Sr. Presno, logró salvar á dos de las tres criaturas que, en los momentos de mayor confusión y cuando el fuego se hallaba en su apogeo, se agruparon alrededor de su madre, valiéndose para ello de una cuerda con la que las ataba y, descolgándolas por la ventana, caían en las mantas que los vecinos sujetaban en aire en la calle.

La criatura que no pudo salvarse era un niño de seis años de edad que huyó del lado de su madre cuando ésta se encontraba en la dolorosa tarea expresada; la madre buscó y rebasó todos los rincones de la casa sin haber podido encontrar el niño arrojándose, en vista de que su intento no se veía coronado por el éxito apetecido, por uno de los balcones y cayendo en brazos de los vecinos.

El niño, apesar de los trabajos realizados, aún no ha sido encontrado, por lo que es de suponer que su cuerpo haya sido reducido á cenizas.

De la casa incendiada no ha podido salvarse nada, quedando la familia, bastante numerosa, del Sr. Presno en la mayor miseria, sin hogar, sin pan y desnudos.

Incendio en Panamá

Cablegramas de Nueva York dicen que ha estallado en la ciudad de Panamá un incendio formidable.

La *Central News* ha sido la primera agencia europea que ha publicado las noticias, pero el cablegrama que recibiera no contenía detalle alguno.

Noticias posteriores recibidas de Panamá por el *American Journal* confirman la magnitud de la catástrofe y dan, acerca de sus causas, algunos antecedentes.

El incendio se debe al celo de los yanquis para higienizar la población.

A fin de evitar epidemias, sus brigadas sanitarias se dedicaban á fumigar las casas.

Un descuido ocasionó el incendio de uno de los edificios, y á causa de la especial construcción de la ciudad y del fuerte viento que reinaba, el fuego se propagó rápidamente.

A la hora de ser expedidos por el *American Journal* los últimos despachos, las llamas devoraban calles enteras.

La población, indignada contra los

americanos, á los que acusan de causantes de la catástrofe, trata de agredirlos.

Los bomberos luchan con grandes dificultades para extinguir el incendio.

Diversos barrios de la ciudad están amenazados de una destrucción inminente.

Los ajuares de las familias, cuyos domicilios corren peligro de ser invadidos por el fuego, se amontonan en las plazas, bajo la vigilancia de la policía.

Hay que lamentar, según estas noticias, muchas desgracias personales.

Los sanitarios yanquis han tenido que esconderse, para escapar al furor popular.

Diversos destacamentos de tropa luchan denodadamente con el incendio, practicando cortes y demoliendo edificios para circunscribir á un radio único la esfera de acción de las llamas.

El pánico es enorme.

Las pérdidas son incalculables.

Témese que la ciudad quede destruida por completo.

Han salido de Nueva York y Nueva Orleans muchos periodistas, enviados por sus respectivos diarios, para hacer informaciones del trágico suceso.

Cuestión personal

La prensa de Madrid recibida el día 15 publica el acta extendida en Córdoba por los representantes de nuestro querido amigo el diputado D. Avelino Montero Villegas y D. José Fernández-Jiménez, también diputado á Cortes, con motivo de haber dirigido éste desde Córdoba un telegrama que publicaron varios periódicos desmintiendo las afirmaciones hechas sobre la política de Córdoba por el Sr. Montero Ríos.

El Sr. Montero Villegas estimó que en la frase del indicado telegrama «constándole lo contrario», se ofendió á su padre el Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos.

Consta en el acta que el Sr. Fernández Jiménez al hacer la distinción necesaria entre lo particular y lo político, considera honroso dar al Sr. Montero toda clase de explicaciones, declarando que no ha intentado atacar su reconocida honorabilidad personal, toda vez que, según dicho telegrama consigna, las afirmaciones del Sr. Montero Ríos, equivocadas á juicio del Sr. Fernández-Jiménez, parten del olvido de ciertos precedentes, lo cual excluye toda imputación de que faltara á sabiendas á la verdad, cuyas manifestaciones leal y caballerosamente se consignan, sin renunciar por ello á su iniciativa parlamentaria el Sr. Fernández-Jiménez. Las representaciones respectivas unánimemente declararon que consideraban resuelta esta cuestión de modo satisfactorio, consignando que los Sres. Montero Villegas y Fernández-Jiménez han procedido con exquisita cortesía y cumplida caballerosidad.

Noticias de Galicia

Minería

Movimiento de exportación por el puerto de Ribadeo:

El vapor alemán *Gustavo Bolot* cargó en Puerto Estrecho 2.016 toneladas de mineral de hierro para Rotterdam.

Con 1.790 toneladas del mismo mineral salió para Ardrossan el vapor inglés *Mary*.

Para Rotterdam cargó 1.898 toneladas el vapor español *Abril*.

Para el mismo punto y con 4.135 toneladas de dicha carga salió el vapor *José M. Pinillos*.

Hállase atracado á Puerto Estrecho el vapor *Dunstaffnage*.

Movimiento de Vivero:

En la semana anterior se han transportado por el tranvía aéreo al depósito del puerto unas 2.000 toneladas de mineral.

Salió el vapor *Febrero* para Rotterdam.

Está cargando el vapor *Udala*.

Espera turno el vapor *Ganecogorta*, que llegó el jueves y cargará 3.500 toneladas para Rotterdam.

Se encuentra en el puerto el vapor *Victoria*, procedente de La Coruña, con 40 toneladas de materia'es (cables y construcciones metálicas) para la prolongación del tranvía aéreo hasta la galería «Federico».

Estas importantes minas de la Silvarasa, cuya explotación es á los vivarier-

ses tan beneficiosa y simpática, han lanzado al mercado metalúrgico el año que acaba de pasar, unas 120.000 toneladas de mineral de hierro.

Desgracia

En el lugar de Fariñas, del ayuntamiento de Santa Comba, (Coruña), ocurrió uno de estos últimos días una sensible desgracia.

Hallábanse varias personas en la casa de María Gerpe Gesto, haciéndole compañía porque estaba enferma, cuando de repente se desplomó una pared de la finca, cogiendo debajo á varios de los visitantes.

A las voces de auxilio que dieron los demás acudieron algunos vecinos que lograron sacar con vida de entre los escombros á todos los enterrados, menos á una hija de la enferma, llamada Juana Alonso Gerpe, de 32 años, la cual se hallaba sentada en la piedra del hogar en el momento de ocurrir la catástrofe.

La desgraciada Juana pereció aplastada.

Robo sacrilego

Noches pasadas varios malhechores asaltaron la iglesia de Suevos, anexa á la parroquia de Arteijo (Coruña).

Los ladrones penetraron en el templo por un boquete que abrieron en el tejado.

Una vez dentro, apoderáronse de todas las alhajas y ornamentos sagrados que encontraron.

Del sacrilego robo se dió el oportuno parte al juzgado municipal de Arteijo.

La guardia civil de aquel puesto practica activas gestiones para dar con el paradero de las alhajas y para descubrir á los malhechores.

CRÓNICA LOCAL

Para nuestro Prelado

A 2.031'25 pesetas asciende la suscripción abierta en Santiago por los amigos del Ilmo. Sr. D. Juan José Solís, para regalar á éste un pectoral.

Aplazamiento

Dícese que la consagración del Obispo preconizado de esta diócesis, Sr. Solís, se aplazó hasta las próximas Pascuas de Resurrección.

Asegúrase que á dicha consagración asistirán cuatro Obispos.

Oficiará en la religiosa ceremonia el Cardenal Arzobispo de Santiago señor Martín de Herrera.

Otro regalo

Entre la colonia asturiana de la Coruña y los amigos que el Sr. Solís tiene en aquella capital se piensa obsequiarle con una artística escribanía de plata.

Fenómeno en Lugo

A las ocho de la mañana del miércoles último, advirtiósese hacia la parte occidental de esta población un hermoso fenómeno atmosférico, semejante á una aurora boreal.

El cielo tíñose de un bello color entre rosa vivo y anaranjado, y era tal la intensidad de la luz, en los primeros momentos, que semejaba el resplandor de un inmenso incendio, pudiéndose distinguir perfectamente á distancia todos los repliegues y accidentes del terreno en los montes vecinos.

El fenómeno duró unos cinco minutos, desvaneciéndose rápidamente.

Concentración

Por Real orden del Ministerio de la Guerra se ordenó la concentración para el día 1.º de Febrero próximo de los reclutas del año 1904 y revisiones anteriores, que forman parte del cupo del año actual. Con tal motivo se reunirán en esta ciudad más de 200 mozos que corresponden á su Caja de recluta.

Del Ayuntamiento de Mondoñedo se incorporarán 22, que llegan hasta el número 46 del sorteo.

Nombramientos

Han sido nombrados:

Oficial de la Aduana de Ribadeo, don Julio Cristellys Bagés, administrador de la de Foz.

Administrador de la de Foz, D. Camilo Cela Fernández, administrador de Betanzos, ascendido por elección.

Y vista de la Aduana de Vivero, don Tomás Garrigós Soler, administrador de la Puebla del Caramiñal.

Desgracia

En la semana anterior ocurrió un sen-

sible accidente en la parroquia de Masma a un niño de tres años de edad.

Según hemos oído referir parece que mientras la madre de la infeliz criatura se dedicaba a sus labores habituales dejó el niño en casa de un vecino.

Acercóse el niño demasiado al hogar, y como el fuego se hallaba encendido, hizo presa en sus ropas produciéndole tan graves quemaduras que, el jueves último, dejó de existir el pobre infante.

Hoy le ha sido practicada la autopsia en el cementerio de esta ciudad por los Sres. Taladril y Barja.

Enhorabuena

Se le damos muy cumplida a nuestro querido amigo D. Eduardo Lence Guitián por haber sido nombrado, con fecha 12 de los corrientes, miembro, en clase de correspondiente, de la Academia Gallega.

Desde Durango

Escribenos desde este punto un apreciado amigo y nos dice lo siguiente:

Por disposición del Cónsul español de Burdeos ha sido entregado en la frontera al inspector de policía Sr. Peralta el hijo de Galicia Manuel Vázquez González, de 31 años de edad, natural de Puebla del Brollón.

Desde Irún fué conducido el Vázquez González, por dar evidentes señales de enagenación mental, al manicomio de Santa Agueda.

Solicitud

Nuestro querido amigo D. Federico Martínez Montenegro, vecino de Ribadeo, solicitó elevar a permanente la concesión estacional que le fué otorgada en 27 de Abril de 1891 para una Casa de Baños, sita en la playa de San Miguel, de Ribadeo, proponiéndose ejecutar varias obras de mejora en los edificios; pidiendo a la vez la concesión de parte de las peñas que limitan por el lado Sur de la citada playa, en las cuales hay establecido un asiento que domina la ría.

Pensión

Se le concedió la de 470 pesetas anuales a D.^a Juana Sánchez Angulo, vecina de Ferreira del Valle de Oro y viuda del primer teniente retirado D. Miguel Losta-Orel.

La percibirá por esta provincia desde 28 de Junio último.

Banda municipal

Mañana, domingo, si el tiempo no lo impide, amenizará el paseo de tres y media a cinco y media de la tarde la banda de música ejecutando, en el kiosco *Buenos Aires*, las obras siguientes:

- 1.^a El descanso dominical, paso doble. Martorell.
- 2.^a Elegante, mazurka. Roig.
- 3.^a Ondulando, vals Boston. Rals.
- 4.^a Italia Vitaliani, polka. Martorell.
- 5.^a Bajo la doble águila, paso doble. Wagner.

Movimiento de población

Nacimientos

- Día 13. Saturnino Méndez Yáñez, Beogo de Cas.
- Día 14. Luisa Díaz y Díaz, Pacios.
- Día 16. María, Manuela Rubiños Ledo, Zoñán.
- Día 19. José M.^a Folgueira Bouza, Sasdónigas.

Matrimonios

- Día 14. Aquilino Chamosa Díaz, con Dolores Ron García, ciudad.
- Día 15. D. Francisco Alvarez Cora, con Rosa Redondas Seijo, Masma.
- Día 20. Pablo Penedo Palacios, con María, Carmen, Antonia Rico Bouso, ciudad.

Defunciones

- Día 13. María, Avelina Tato Díaz, 9 días, Villamor.
- Día 14. Ramona Uz Ledo, 33 años, Zoñán.
- Día 16. María Josefa Villalba, 50 años, Reguengo. Luisa Insua Díaz, 3 años, Pelourin.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

INTERESANTE

En la imprenta de LA VOZ se necesitan dos muchachos que sepan leer y escribir y quieran dedicarse al arte tipográfico.

“La Unión y el Fénix Español”

**Compañía de seguros
contra incendios
SEGUROS SOBRE LA VIDA**

Esta gran Compañía Nacional ha satisfecho por siniestros de incendio en 40 años que lleva de existencia la considerable suma de

Pesetas 101.547.867'09

AGENTE EN MONDOÑEDO:

Don Justo García

22—Marqués de Rodil—22



Bernabeu é hijo

DENTISTAS

2, Progreso, 2.--Mondoñedo

Se encargan de todas las operaciones de la boca, empastes, orificaciones, coronas y puentes de oro, dientes á pivot, dentaduras artificiales y composturas de las mismas.

Consultas todos los días de nueve á doce y de dos á cinco, á excepción de los viernes y sábados que recibe en Ferreira del Valle de Oro.

Al público

¿Queréis azafrán puro?
Usar el azafrán molido y en rama en paquetitos de cinco céntimos uno, marca *Apóstol Santiago*.

No contiene adulteración por estar analizado por los laboratorios municipales de Santiago y Madrid con los números 16 y 14.055.

Pídase en todos los comercios de ultramarinos.

**TALLER DE ESCULTURA
DE**

Magariños y López

LUGO

En este taller se construyen, pintan y arreglan toda clase de imágenes.

También se construyen pintan y arreglan altares y se admiten toda clase de trabajos relacionados con la escultura.

Las imágenes son esculpidas en una sola pieza de madera de castaño.

Nos permitimos advertir á los señores Curas párrocos que no hagan encargo alguno sin visitar antes este establecimiento, en la seguridad de que obtendrán grandes ventajas.

TALLERES: Calle del Obispo Aquirre.

ALMANAQUE

Bailly-Bailliere

PARA 1906

A PESETAS 1'50, 2 y 3

EN LA PAPELERIA de

J. Lombardía

2—PROGRESO—2

MONDOÑEDO

GRAN CONFITERÍA

La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo
(Frente al Cuartel de Infantería)

Esta Confitería, montada con todos los adelantos modernos, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encarga, como son:

Tartas de almendra, huevo batido, Ramilletes artísticos, Platos montados, Pastelones de pollos, crema, cabey y pichones, Fuentes montadas, Budines de gabinete, de frutas y al Rhum, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tecinillos del Cielo, Tartas imperiales, Brazos de gitano, Troncos americanos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, Lenguas á la escarlata y todo lo concerniente al ramo de confitería y repostería, á precios sumamente económicos.

Para bodas, regalos y bautizos hay un variadísimo surtido en objetos de fantasía procedentes en su mayoría de París, á precios baratísimos.

Para Misas nuevase elaboran especiales, templetos con alegoría ó dedicatoria, á gusto del cliente.

En vinos y licores ofrece esta Casa lo más selecto que se conoce, expendiéndolos embotellados y por cuartillos, desde el más infimo al más alto precio, para todos los gustos por delicados que sean. Recomendamos á nuestra clientela y al público en general el tan exquisito

ANÍS INFERNAL

por ser tónico digestivo y reconstituyente; es el mejor del mundo y se expende, á pesar del alza que alcanzan los licores, á precios reducidos, por cuartillo y en botellas de un litro.

NOTA.—Esta Casa elabora, con especialidad, chocolates á brazo á 5, 6, 7, 8, 9, 10 y 12 reales libra. Por moliendas y medias moliendas se rebaja un 5 por 100.

Todos los géneros que expende esta Confitería compiten en su elaboración y buena calidad con los mejores de las casas más principales del Reino y del Extranjero.

Probad y os convenceréis.

PRECIOS ECONOMICOS

En la imprenta de LA VOZ se hace toda clase de trabajos á precios muy económicos.

IMPORTANTE A TODOS

Queréis adquirir un gergón metálico, sólido, económico y que os dure siempre?
No hagáis encargo alguno sin antes haber visto las muestras y precios de la fábrica á cargo de Antonio Barro, dedicado desde hace mucho tiempo á la fabricación de gergones metálicos, en la seguridad de que serán de vuestra completa satisfacción.

Debido á la mucha práctica se ha llevado á tal perfección la confección de dichos gergones en esta fábrica que ninguna puede competirle.
Gergones metálicos con telas desde las más sencillas hasta las más fuertes, sueltas ó colocadas en bastidores de maderas de pino, castaño y eucalipto, recomendando esta última por sus propiedades insecticidas y su larga duración. Para la confección de las telas se emplea alambre de acero estafiado de una de las mejores casas del Extranjero, garantizando de esta manera su gran durabilidad. Además de las armazones de bastidor, las hay con cantoneras de hierro, que permiten enrollar la tela, desarmando así el gergón en muy poco tiempo.
Se colocan telas en bastidores usados á precios baratísimos.

Los gergones pueden llevar, si así se desea, pies y cabeceas de madera que podrán cerrarse quedando todo reducido al tamaño del gergón. Estos son muy útiles para hospitales y casas de huéspedes, pues en pocos minutos pueden armarse.
Se recomienda el gergón marca "Ideal", por su duración, consistiendo su tela en una combinación de cadenas con resortes de acero que permiten su elasticidad.
Se sirve cualquier medida á las veinticuatro horas. Precios sumamente baratos. Háganse los pedidos á

ANTONIO BARRO
Casa Blanca (Vilalle)—Mondoñedo

CURA
CATARRO INTESTINAL
CURA
HIPEKLOHIDRIA

CURA GASTRALGIA NERVIOSA CURA DISENTERIA CRÓNICA

Cura el estómago y los intestinos por crónicos que sean sus padecimientos

EL ANTIDISPÉPSICO EFICAZ IGLESIAS

(Ingrovina, Maltina, Pepsina, Pancreatina y Sales Alcalinas).

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO

en la Exposición Internacional de París de 1904

Cura radicalmente todas las enfermedades que llevan anexa una alteración grande en todas las funciones digestivas y atonía gastro-intestinal, etcétera, etcétera.

Se venta en la farmacia de Martínez é Hijo.
MONDOÑEDO

CURA VÓMITOS DE LAS EMBARAZADAS CURA ESTREÑIMIENTO

CURA
INTESTINOS
CURA
DISPEPSIA NERVIOSA

¿Quiere usted ver precios y novedades en postales?
Visite usted la papelería de J. LOMBARDA
Tarjetas de visita al minuto, cartas timbradas, estados, esquelas de defunción y todo lo concerniente al arte tipográfico á precios reducidos. Pídanse en la imprenta de LA VOZ.

Tarjetas de visita desde una pta. el 100 en esta imp.